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RIUNIONE COLLEGIO DEI DOCENTI 
CORSO DI DOTTORATO IN 

“Economics and Finance of territorial sustainability and well-being” XXXVIII ciclo 

SEDUTA TELEMATICA DEL 30.11.2022 – ALLE ORE 15:00  
 
 
 
 
 
 
Il giorno 30 del mese di novembre dell’anno 2022, dalle ore 15:00, si riunisce in seduta 

telematica (mediante la piattaforma di google meet), il Collegio del Corso di Dottorato in 

“Economics and Finance of territorial sustainability and well-being” XXXVIII ciclo, 

convocato con nota del Coordinatore prot. n. 61395 -III/6 del 22.11.2022 per discutere e 

deliberare sui seguenti argomenti all’ordine del giorno: 

 

Comunicazioni; 

1) Approvazione verbale della riunione del 28.07.2022; 

2) Determinazione data di inizio del Corso di Dottorato di Ricerca in “Economics and 

Finance of territorial sustainability and well-being” XXXVIII ciclo; 

3) Assegnazione dei docenti tutor ai dottorandi; 

4) Integrazione del Collegio di dottorato con un membro afferente all’area 13/A2 - Settore 
Scientifico Disciplinare SECS/P02 “Politica Economica”; 

5) Richiesta chiarimenti da parte dell’ADI (Associazione Dottorandi e Dottori di Ricerca in 
Italia) sulle spese finanziabili con il fondo annuale +10% spettante ad ogni dottorando ex 
art. 22 co.3 del Regolamento Dottorato di Ricerca Unifg; 

6) Definizione delle attività dei dottorandi; 

7) Varie ed eventuali. 
 
Risultano presenti alla seduta i seguenti componenti del Collegio: 

n. Cognome Nome Presente (P) 
Assente (A) 
Giustificato (G) 

1 Amendolagine Vito P 

2 D’Apolito Elisabetta P 

3 Dell’Atti  Stefano P 

4 Di Biase Antonio P 





 

5 Di Biase Pasquale P 

6 Faccilongo Nicola P 

7 Fiore  Mariantonietta P 

8 Gazzara  Massimo P 

9 Lombardi Mariarosaria P 

10 Monticelli Salvatore P 

11 Rana Roberto Leonardo P 

12 Spada  Alessia P 

13 Sylos Labini Stefania P 

14 Tricase Caterina A 

15 Varraso  Isabella A 

 

Presiede la seduta il prof. Roberto Leonardo Rana, in qualità di Coordinatore del 

dottorato di Ricerca. Svolge le funzioni di segretario verbalizzante la prof.ssa Mariarosaria 

Lombardi. 

 

 

1) Approvazione verbale della riunione del 28.07.2022. 

Il Coordinatore pone in approvazione il verbale della riunione del Collegio del Corso di 
Dottorato in “Economics and Finance of territorial sustainability and well-being” XXXVIII ciclo 
del 28.07.2022. 

Il Collegio, con l’astensione tecnica degli assenti alla medesima seduta approva il verbale 
della riunione del Corso di Dottorato in “Economics and Finance of territorial sustainability and 
well-being” XXXVIII ciclo del 28.07.2022 

 

 

2) Determinazione data di inizio del Corso di Dottorato di Ricerca in “Economics and 
Finance of territorial sustainability and well-being” XXXVIII ciclo; 

Il Coordinatore, comunica ai componenti del collegio che, a seguito del completamento delle 
procedure di immatricolazione al dottorato, è necessario comunicare la data di avvio del corso 
di Dottorato di Ricerca in “Economics and Finance of territorial sustainability and well-being” 
XXXVIII ciclo. Il Coordinatore, inoltre, afferma che in questa seduta del Collegio, per vari 
motivi che verranno esposti dal prof. Faccilongo, non è possibile assegnare i docenti tutor ai 
dottorandi immatricolati al XXXVIII ciclo del Dottorato “Economics and Finance of territorial 
sustainability and well-being”, così come previsto sensi dell’art. 34 lett e) del vigente 



 

Regolamento di Ateneo in materia di dottorato di ricerca. Pertanto, l’inizio de corso di 
Dottorato verrà posticipato di qualche settimana ma, non oltre il 31 dicembre 2022. Prende la 
parola il prof. Faccilongo, il quale informa il Collegio che ci sono delle problematiche legate 
alle fideiussioni delle borse di dottorato di ricerca per il XXXVIII ciclo ai sensi del D.M. 
352/2022 recante l’attribuzione di borse di dottorato a valere sul PNRR, Missione 4, 
componente 2 “Dalla Ricerca all'Impresa” – Investimento 3.3. Nello specifico tali borse devono 
essere acquisite altrimenti l’Ateneo non ha contezza della effettiva capienza del 50% a favore 
dell’Impresa. 
Il prof. Dell’Atti precisa che, tra l’altro, sono pervenute delle rinunce alle borse da parte dei 
dottorandi con probabile scorrimento della graduatoria degli idonei. 
Alla luce di quanto esposto il Coordinatore propone che la data di avvio del corso sia fissata al 
21.12.2022. 
Il Collegio, all’unanimità, approva la data di avvio del corso di Dottorato di Ricerca in 
“Economics and Finance of territorial sustainability and well-being” XXXVIII ciclo al 
21.12.2022. Il corso in questione avrà la durata di tre anni e si concluderà presumibilmente in 
data 21.12.2025. 
 
La presente delibera è approvata seduta stante ed è, pertanto, immediatamente esecutiva. 
 

 

3) Assegnazione dei docenti tutor ai dottorandi 

Il punto è ritirato e rinviato alla prossima riunione del Collegio per le ragioni esposte al punto n. 
2. 

 

 

4) Integrazione del collegio di dottorato con un membro afferente all’area 13/A2 - 
Settore Scientifico Disciplinare SECS/P02 “Politica Economica” 

Il Coordinatore comunica che, con nota del 07.11.2022 prot. 58115 dell’08.11.2022 (all. 4.1 e 
all. 4.2), i proff. Nicola Faccilongo e Vito Amendolagine hanno avanzato la proposta di 
integrazione del Collegio di Dottorato in “Economics and Finance of territorial sustainability 
and well-being” XXXVIII ciclo. 
Il corso di dottorato in “Economics and Finance of Territorial Sustainability and Well-Being” è 
stato elaborato per sviluppare professionalità altamente qualificate che siano in grado di 
contribuire alla realizzazione degli obiettivi del Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza 
(PNRR). 
In considerazione di ciò, i Dottori di Ricerca saranno chiamati a contribuire agli obiettivi di 
sostenibilità economico-finanziaria dei sistemi e territori, così come ascritto alla tematica n.9 
dei Partenariati Estesi per le Università. L’approccio è di per sé multi e interdisciplinare, ma 
fortemente caratterizzato da una matrice economica riconducibile all’area 13A. 
La caratterizzazione multi e interdisciplinare del corso di dottorato non può prescindere dal 
SSD P02 “Politica Economica” in quanto, quest’ultimo, definisce le traiettorie che il policy 



 

maker dovrebbe perseguire per il conseguimento della sostenibilità di cui agli obiettivi del 
corso; inoltre, il corso di dottorato “insiste sullo sviluppo di competenze volte allo sviluppo di 
metodi e strumenti quantitativi matematico-statistici, nonché di politica economica, che devono 
servire e facilitare la reale attuazione dei modelli di sviluppo territoriale di cui alla prima 
direttrice tematica”, così come testualmente indicato nella sua scheda descrittiva presentata 
all’ANVUR.  
Allo stato attuale, il collegio di dottorato si compone di docenti che rappresentano l’area 13/A1 
– SSD SECS/P01 “Economia Politica” e l’area 13/A4 – SSD SECS/P06 “Economia Applicata”, 
rilevando, quindi, l’assenza di docenti dell’area 13/A2 “Politica Economica”. Questo è avvenuto 
perché il Dipartimento di Economia non aveva docenti afferenti a questo SSD, alla scadenza 
del bando di dottorato, ed era in attesa che si concludessero delle procedure selettive per il 
reclutamento di Ricercatori a Tempo Determinato ai sensi dell’art. 24, comma 3, lett. b), della 
Legge n. 240/2010 settore concorsuale 13/A2 “Politica economica” - settore scientifico-
disciplinare SECS-P/02 “Politica economica.  
Le procedure selettive di cui sopra si sono concluse e, quindi, oggi il Dipartimento di Economia 
UNIFG ha questa risorsa, individuata nella persona del Prof. Gianluigi De Pascale, del quale si 
sono raccolti la disponibilità e il report prodotto dalla piattaforma IRIS che comprova la 
sussistenza dei requisiti per essere membro del collegio: 

 

 
 

Alla luce di quanto premesso, il Coordinatore fa presente che il prof. De Pascale non fa parte 

del Collegio di Dottorato in “Economics and Finance of territorial sustainability and well-being” 

- XXXVIII ciclo in quanto, nel momento della sua istituzione era Ricercatore di tipo A. Essendo 

oggi diventato ricercatore di tipo B, grazie al superamento di bando concorso, potrebbe 

rientrare nella rosa dei componenti. 



 

Il prof. Amendolagine ribadisce che il SSD SECS P02 “Politica Economica, ricoperto dal prof. 

De Pascale, non è presente all’interno del corso di dottorato, sebbene sia fondamentale per il 

raggiungimento degli obiettivi specifici del percorso di dottorato. 

 

Pertanto, il Coordinatore chiede al Collegio di integrare la composizione del Collegio del corso 

di dottorato in “Economics and finance of territorial sustainability and well-being” – XXXVIII 

ciclo con il Prof. Gianluigi De Pascale afferente al SSD SECS P02 “Politica Economica”. 

 

Il Collegio, all’unanimità, approva la proposta di integrazione del Collegio del corso di dottorato 

in “Economics and finance of territorial sustainability and well-being” con il prof. Gianluigi De 

Pascale, afferente al SSD SECS P02 “Politica Economica” e delibera di trasmettere 

tempestivamente la relativa documentazione al Servizio Dottorati, borse di studio, contratti e 

assegni di ricerca di Ateneo al fine di ottenere le necessarie autorizzazioni da parte del MUR. 

 

La presente delibera è approvata seduta stante ed è, pertanto, immediatamente esecutiva. 

 

5) Richiesta chiarimenti da parte dell’ADI (Associazione Dottorandi e Dottori di 
Ricerca in Italia) sulle spese finanziabili con il fondo annuale +10% spettante ad 
ogni dottorando ex art. 22 co.3 del Regolamento Dottorato di Ricerca Unifg 

Il Coordinatore comunica che dalla segreteria del Rettore è pervenuta una richiesta 
dell’Associazione dei Dottorandi (ADI) e la relativa nota di riscontro del Rettore (all. 5.1 e all. 
5.2). La richiesta dell’ADI si sostanzia in due quesiti. Uno riguarda la possibilità di far gravare 

sul budget aggiuntivo spettante ai dottorandi il pagamento delle quote associative versate in 
favore di Associazioni nazionali rappresentative di studiosi e docenti universitari. Sul punto 
vi è già stato un pronunciamento dei Revisori dei Conti che hanno posto quale condizione 
per il rimborso della spesa che la stessa si ponga in posizione strumentale rispetto al 
perseguimento delle funzioni istituzionali dell’Ente. Risulta, dunque, possibile il 
riconoscimento e il rimborso di tali pagamenti ove gli stessi siano posti dalle associazioni o 
società scientifiche come condizione necessaria e inderogabile per partecipare a convegni 
o altri eventi di divulgazione scientifica, o nel caso in cui il versamento delle predette quote 
consenta di conseguire apprezzabili vantaggi economici, ad esempio, sulle spese di 
pubblicazione. 
Il secondo quesito, invece, riguarda la possibilità di utilizzare il budget aggiuntivo per 
l’acquisto di attrezzature informatiche quali notebook, laptop o tablet, e relative licenze per 
i software. A parere del Rettore, al fine di consentirne l’uso personale da parte dei 
dottorandi, anche all’esterno dell’Università, si dovrebbe fare ricorso all’istituto del 
comodato d’uso gratuito, con obbligo di restituzione al termine del corso di dottorato e 
disciplina dettagliata dell’utilizzo. Sul punto si chiede un pronunciamento dei Collegi dei 
Docenti, oltre che dei Direttori dei Dipartimenti di afferenza anche al fine di individuare il 
consegnatario delle predette attrezzature, onerato dei connessi obblighi di controllo, tra le 

https://www.unifg.it/ugov/organizational-unit/131708
https://www.unifg.it/ugov/organizational-unit/131708


 

figure del Direttore di Dipartimento, del Coordinatore del dottorato o del Tutor del 
dottorando.  
Il Rettore chiede ai Collegi dei Docenti dei diversi corsi di dottorato se ritengono opportuno 
inserire, in sede di regolamento, la definizione delle modalità di utilizzo del budget 
aggiuntivo in parola al fine di assicurare uniformità di gestione dello stesso, fermo 
restando il doveroso rispetto dei regolamenti di Ateneo e della normativa in materia di 
contabilità pubblica cui i predetti rimandano. 
Il Coordinatore chiede al Collegio di esprimersi in merito. 
Il Collegio si esprime favorevolmente alla proposta di inserire, in sede di regolamento, la 
definizione delle modalità di utilizzo del budget aggiuntivo spettante ai dottorandi in relazione 
al pagamento delle quote associative versate in favore di Associazioni nazionali 
rappresentative di studiosi e docenti universitari, anche sulla base del pronunciamento dei 
Revisori dei Conti, ovvero che per il rimborso della spesa è necessario che la stessa sia posta 
in posizione strumentale rispetto al perseguimento delle funzioni istituzionali dell’Ente.  

Infine, il Collegio, in merito al secondo quesito concernente la possibilità di utilizzare il budget 
aggiuntivo per l’acquisto di attrezzature informatiche quali notebook, laptop o tablet, e relative 
licenze per i software, si esprime favorevolmente alla proposta del Rettore, ovvero di 
consentirne l’uso personale da parte dei dottorandi, anche all’esterno dell’Università facendo 
ricorso all’istituto del comodato d’uso gratuito con obbligo di restituzione al termine del corso di 
dottorato. Si indica come consegnatario delle predette attrezzature informatiche il Direttore del 
Dipartimento di afferenza del Dottorato e come sub-consegnatario il Tutor del Dottorando. 
 
La presente delibera è approvata seduta stante ed è, pertanto, immediatamente esecutiva. 

 
6) Definizione delle attività dei dottorandi. 

 

In riferimento al piano didattico, si rende necessario pianificare le attività previste nel corso del 

primo anno, come quelle seminariali e di formazione in ambito linguistico, informatico, di 

gestione della ricerca e di valorizzazione i risultati della ricerca e della proprietà intellettuale. 

Tuttavia, poiché è necessario ridefinire con i relativi tutor e co-tutor i progetti di ricerca si 

propone un periodo di 6 mesi per lo svolgimento di tale attività. Al termine di tale semestre 

saranno erogate le attività didattiche come previsto nel programma del dottorato. 

Il Coordinatore informa il Collegio che il prof. Dell’Atti ha avanzato la richiesta di inserimento di 

un suo intervento pari a 8 ore nel modulo “Gestione della Ricerca e della Conoscenza”. Il prof. 

Dell’Atti chiede che sia messo agli atti: i) che si assume l’impegno a svolgere 1 cfu sul 

Dottorato di Ricerca; ii) che tale credito completa il suo carico didattico; iii) che l’estratto 

relativo a questo punto si inoltrato ai competenti Uffici dell’Amministrazione Centrale e al 

Dipartimento. 

Prende la parola il prof. Amendolagine, il quale propone di inserire dei seminari a fine anno in 

cui tutti i dottorandi presentano i propri lavori di tesi. 



 

Interviene la prof.ssa Lombardi che ritiene importante mettere a conoscenza dei dottorandi 

delle attività di terza missione, facendoli interagire con l’Area di Terza Missione di Ateneo 

anche al fine di meglio comprendere le possibilità di imprenditorialità accademica come ad 

esempio gli spin-off e non solo.  

Il prof. Dell’Atti fa notare che sarebbe anche proficuo invitare a fini didattici e seminariali 

esperti esterni al Collegio.  

Il Coordinatore ritiene che sarebbe opportuno creare, all’interno del Collegio, un gruppo di 

lavoro che si occupi di sviluppare un piano di formazione del dottorato. 

Il Coordinatore ricorda inoltre che, ai sensi dell’art. 34, comma 1, lettera g) del nostro 

Regolamento in materia di Dottorato di Ricerca “il Collegio dei docenti al termine di ogni anno 

valuta l’assiduità, il profitto e l’avanzamento delle ricerche (documentati da una relazione 

scritta e da eventuale presentazione orale) di ciascun allievo del corso, ammettendo lo stesso 

al prosieguo degli studi o proponendone al Rettore l’esclusione. L’allievo che non superi la 

prova annuale può essere ammesso al prosieguo con riserva, da sciogliersi entro il successivo 

trimestre”. 

Si propongono, pertanto, al Collegio dei requisiti minimi per il passaggio dei dottorandi agli 
anni successivi: 

• ogni dottorando dovrà presentare una relazione sull’attività svolta ed i risultati ottenuti al 
tutor ed al collegio dei docenti che ne valuteranno la qualità esprimendo un giudizio; 

• il tutor potrà esprimere inoltre un giudizio sull’assiduità e l’impegno del dottorando; 

Il Coordinatore chiede al Collegio di esprimersi in merito. 
 
Il Collegio approva all’unanimità la definizione e sviluppo delle attività dei dottorandi. 
 

La presente delibera è approvata seduta stante ed è, pertanto, immediatamente esecutiva. 

 

7) Varie ed eventuali. 

 

Non ci sono argomentazioni trattate per questo punto. 

 

 

Non essendovi null’altro da discutere, la riunione telematica è dichiarata chiusa alle ore 15.40. 

 

 

     Il Coordinatore    Il Segretario Verbalizzante 

Prof. Roberto Leonardo Rana                                       Prof.ssa Mariarosaria Lombardi 
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